
SEGMENTO PROPOSTAS CATEGORIA

1
ASEC

Terminar o Plano Diretor até início de 2018 para integrar ao Plano de Desenvolvimento Urbano Integrado -
PDUI.

PROPOSTA

2 ASEC Incluir o Plano de Mobilidade Urbana no Plano Diretor. PROPOSTA

3 ASEC Criar um centro tecnológico. PROPOSTA

4
PROGUARU / Conselho Municipal 

dos Nordestinos
Destacou a importância do trabalho cultural e de atividades esportivas na cidade e propôs que na próxima
revisão fosse envolvido um número maior de pessoas.

DEMANDA

5
PROGUARU / Conselho Municipal 

dos Nordestinos
Envolver os jovens nas ações do poder público para acabar com os problemas sociais. DEMANDA

6
PROGUARU / Conselho Municipal 

dos Nordestinos
Ressaltou que a responsabilidade dos vereadores é apresentar projetos para o desenvolvimento da Cidade. DEMANDA

7
CEU

Destacou os problemas de mobilidade nos deslocamentos da região do bairro dos Pimentas ao centro da
Cidade de Guarulhos e São Paulo.

PROPOSTA

8
CEU

A PMG deve esclarecer quando será concluída a obra do trevo de Bonsucesso e se isto vai para resolver os
problemas da região.

DEMANDA

9
CEU Questionou porque uma empresa privada pode fazer uma ponte e a cidade não viabiliza outro acesso. APONTAMENTO

10 CEU  Implantação uma subprefeitura na região do bairro dos Pimentas. PROPOSTA
11 EM Manuel Bandeira Afirmou que o córrego do bairro Alvorada possui acúmulo de lixo doméstico e entulho. DEMANDA

12
EM Manuel Bandeira Implantar lixeiras no bairro e aumentar o horário de atendimento dos Pontos de Entrega Voluntária – PEV. DEMANDA

13 EM Manuel Bandeira Transformar os córregos / cursos d´água em jardins. PROPOSTA
14 EM Manuel Bandeira Tratar as águas dos córregos. DEMANDA
15 EM Manuel Bandeira Estimular a cultura com sarau, livros, teatro... DEMANDA
16 EM Manuel Bandeira Apontou que faltam áreas verdes na cidade. PROPOSTA
17 EM Manuel Bandeira Incentivar as plantações, doação de mudas para plantio nos bairros. DEMANDA
18 Movimento Paulo Canarinho Vai esperar chegar a minuta do projeto de lei. APONTAMENTO
19 Movimento Paulo Canarinho Ressaltou que houve pouca divulgação da prefeitura. APONTAMENTO
20 Movimento Paulo Canarinho Que o Conselho de Políticas Públicas Urbanas - CMPU volte a ser deliberativo. PROPOSTA
21 Movimento Paulo Canarinho Permitir livre acesso ao protocolo de documentos. PROPOSTA
22 Movimento Saúde Destacou que não houve divulgação da audiência. APONTAMENTO

23
Movimento Saúde

Ressaltou que loteamentos e condomínios estão sem equipamentos de saúde, lazer e educação. E propôs
que todos os condomínios tenham estes equipamentos, conforme a determinação da OMS.

PROPOSTA

24
APHA Patrimônio Histórico

Sobre o macrozoneamento, pediu que fosse avaliado o impacto do Rodoanel na APA do Cabuçu,
considerando a proliferação dos setores de logística no bairro Carmela. Solicitou ainda que fosse
desenvolvido um estudo claro que aponte os impactos do Rodoanel no território.

PROPOSTA

25 APHA Patrimônio Histórico Questionou sobre a isenção fiscal para o setor logístico: qual o retorno que isto deu para a Cidade? APONTAMENTO
26 Cursinho Pimentas Destacou que não houve divulgação da audiência pela prefeitura. APONTAMENTO
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27 Cursinho Pimentas Ressaltou que o Plano não pode beneficiar pequenos grupos da sociedade. APONTAMENTO

28
munícipe

Questionou o tempo para a fala, da pouca divulgação e propôs a ampliação das palestras com mais
audiências, regionalizadas.

APONTAMENTO

29 munícipe Destacou os problemas com a mobilidade urbana e com a especulação imobiliária. APONTAMENTO

30
Taboão

Pediu aumentar a participação das secretarias para garantir uma discussão mais ampla, especialmente com
a participação das secretarias de Habitação e Meio Ambiente.

APONTAMENTO

31
Taboão

Sugeriu abrir nova discussão do Plano Diretor, principalmente quanto à implantação de cidades sustentáveis
e inclusivas.

PROPOSTA

32 Taboão Solicitou ainda mais oficinas. APONTAMENTO
33 MNLM Criticou o formato apresentado para a audiência. APONTAMENTO
34 MNLM Pediu mais prazo para debater. APONTAMENTO
35 MNLM Sugeriu discutir mais as questões relativas à mobilidade urbana. APONTAMENTO
36 MNLM Propôs audiências em horário onde as pessoas possam comparecer e rever o modelo de audiência. APONTAMENTO
37 MNLM Destacou que houveram mudanças dos locais da audiência sem justificativa. APONTAMENTO

38
Vereador

Ressaltou que faltou a apresentação de um documento mais completo com os principais problemas da
cidade.

DEMANDA

39
Vereador

Em relação a mobilidade urbana, solicitou que fossem avaliados os impactos das marginais da Nova Dutra. O
plano diretor deverá discutir os limites da Nova Dutra.

PROPOSTA

40 Vereador Sugeriu convidar um profissional da mobilidade urbana para os esclarecimento na audiência. APONTAMENTO
41 Vereador Sugeriu envolver as universidades na discussão do Plano Diretor. APONTAMENTO

42
Vereador

Em relação a habitação, destacou que o governo do estado vai construir unidades habitacionais no bairro do
Piratininga, local sem infraestrutura e com problemas de mobilidade, próximo a FEBEM e fundação casa. Isto
pode contribuir com a segregação da população.

DEMANDA

43
Câmara, representando o Ver. Dr. 

Alexandre Dentista
Sugeriu considerar no Plano Diretor a destinação dos resíduos. DEMANDA

44
Câmara, representando o Ver. Dr. 

Alexandre Dentista
Apontou problemas de alteração do zoneamento, que prejudicam o meio ambiente. DEMANDA

45
Câmara, representando o Ver. Dr. 

Alexandre Dentista
Convidou os presentes para participar do LDO (Leis de Diretrizes Orçamentárias). APONTAMENTO

46 Associação Vermelhão Destacou que houve pouca divulgação e baixa participação popular. APONTAMENTO
47 Associação Vermelhão Solicitou acesso aos documentos técnicos do Plano Diretor. APONTAMENTO
48 USEG Vila Galvão Solicitou a instalação de hidrantes nas Rodovias. PROPOSTA
49 USEG Vila Galvão Apresentou preocupação com o aumento dos casos de violência. DEMANDA
50 USEG Vila Galvão Contestou a ausência poder público em geral. APONTAMENTO
51 USEG Vila Galvão Pediu melhora da comunicação. APONTAMENTO

52
UNG

Explanou sobre a devastação ambiental, sobre as unidades de conservação, a importância de registrar a
biodiversidade e ampliar pesquisas, etc.

DEMANDA
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53 UNG Apresentou preocupação com as ocupações em áreas protegidas e de conservação. APONTAMENTO
54 AAPAH Apontou a necessidade de atualizar as informações. APONTAMENTO
55 AAPAH Pediu maior atenção ao patrimônio histórico. PROPOSTA

56
AAPAH

Requereu que fosse melhor divulgada a audiência, que houvesse a disponibilização da minuta, bem como o
retorno das propostas feitas em outras etapas.

APONTAMENTO

57
Filhos da Terra Parque Jurema

Apresentou repúdio a ação, alegando que faltou divulgação e que os problemas aumentaram, devendo serem
rediscutidos.

APONTAMENTO

58 Filhos da Terra Parque Jurema Sugeriu uma ação civil pública para repudiar e não aprovar as questões. APONTAMENTO

59

Representantes dos arquitetos de 
Guarulhos e Conselheiro do CMPU

Propôs realizar mais oficinas estratégicas e somente depois as audiências e quer ampliação do calendário. APONTAMENTO

60

Representantes dos arquitetos de 
Guarulhos e Conselheiro do CMPU

Apontou problemas com a situação fundiária e com os córregos. APONTAMENTO

61 MNLM Apontou que o plano diretor tem que ser autoaplicável. APONTAMENTO

62
Pimentas e conselheira do CMPU Destacou a importância da participação social e pediu ampliação da divulgação da audiência. APONTAMENTO

63
Pimentas e conselheira do CMPU Apresentou críticas à dinâmica do CMPU. DEMANDA

64 IACON Solicitou um relacionamento melhor do poder público com o munícipe e os conselheiros. DEMANDA

65
IACON

Mobilidade urbana: apontou o tráfego intenso na Rodovia Presidente Dutra (Ligação da Dutra, Avenida C e
Paulo Faccini e ligação com a Rodovia Fernão Dias).

PROPOSTA

66 IACON Sugeriu criar canal de comunicação entre a população e a prefeitura. DEMANDA

67 Proguaru Criação do CEU idoso. PROPOSTA

68 Proguaru Ampliação da Av. Juscelino Kubitschek. DEMANDA
69 Proguaru Moradia para funcionários públicos. DEMANDA
70 Proguaru Seja criado uma comissão permanente do plano diretor para todas as secretarias. PROPOSTA
71 Proguaru Preservar as vertentes das águas em toda Guarulhos. PROPOSTA

72
Proguaru

Existem grandes invasões já consolidadas principalmente na região do Cabuçu que necessitam de
modificação do uso de solo, para que tenham a infraestrutura e ao mesmo tempo, seja contido a invasão de
áreas de proteção ambiental.

PROPOSTA

73

Movimento dos trabalhadores sem 
teto - MTST

Aos envolvidos peço o bom senso para que seja convocado os verdadeiros interessados para discussão do
plano diretor que é a população a não ser que seja apenas de interesse para donos de empresa.

APONTAMENTO

74
Movimento dos trabalhadores sem 

teto - MTST
Senti falta da população, estava muito vazia a sala. APONTAMENTO
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75
Esporte arte marcial

Trabalhamos na área de esporte com arte marcial (Karatê), onde conseguimos atingir hoje mais de 500
crianças e adolescentes da região do pimentas, tirando elas da rua e das drogas.

APONTAMENTO

76
Esporte arte marcial

Falta investimento pois nosso trabalho são todos voluntários porem estes profissionais deverão ser
reconhecidos e valorizados ate pelo trabalho que conseguimos realizar.

DEMANDA

77 Esporte arte marcial Falta reconhecimento, temos os espaço CEU porem falta profissionais reconhecidos. DEMANDA

78 Munícipe Implantação da coleta seletiva todo município. PROPOSTA

79 Munícipe Ampliação de unidades dos PEV's e dos honorários funcionamento. DEMANDA
80 Munícipe Implantação dos caminhões para recolher os objetos descartáveis nas residências. DEMANDA

81
Precisa fazer uma plataforma no site da prefeitura de Guarulhos para que as pessoas participem com as
problemáticas, a partir dai filtrar essas informações e dar prioridade junto as secretarias.

DEMANDA

82
CRECI

Preservação ambiental e lazer na Região Pimentas, melhoria do acesso para a Rodovia Ayrton Senna,
estrada de Campo Bonito, Marcos Freire, criação de pistas nas Marginais e na Rodovia Ayrton Senna.

PROPOSTA

83 Jd. Centenário Aumentar os médicos. DEMANDA

84 Jd. Centenário Serviços de lazer, esporte e cultura para crianças e adolescentes. PROPOSTA

85 Jd. Centenário Manutenção da pavimentação da rua. DEMANDA
86 Jd. Centenário Melhorar a acessibilidade para cadeirantes. PROPOSTA

87 Jd. Centenário Equipamentos Sociais – CRAS. PROPOSTA

88 Estudante A prefeitura poderá incluir a colocação de lixeiras ou nós que devemos providenciar? APONTAMENTO
89 Estudante Quem é responsável pelo controle de horário de trabalho do PEV? Poderia abrir de fim de semana? APONTAMENTO

90
Estudante Há possibilidades de transformação deste córrego num espaço de jardim para que não joguem mais lixo? APONTAMENTO

91 Estudante Tem algum projeto de tratamento de água para o córrego? APONTAMENTO

92
Estudante

É necessário e deve ser priorizado no novo Plano Diretor a garantia da disponibilização dos serviços públicos
básicos- saúde, educação, segurança, transporte publico, lazer, cultura etc – a toda essa população.

PROPOSTA

93
Estudante

Deve Prever novas habitações de interesse social na região central da cidade, onde já há oferta mais
adequada de serviços públicos.

PROPOSTA

94
Estudante

Novos projetos habitacionais na periferia devem ser condicionados a suficientes ampliações da infraestrutura
de serviços públicos e da malha viária.

PROPOSTA

95

Estudante

Deve ser garantida a melhoria das ligações entre a Dutra e a Rodovia Ayrton Senna, duplicando-se a Avenida
Juscelino Kubitschek em toda a sua extensão ou, quando mais conveniente, implantando sentido único
aproveitando vias paralelas em sistema binário, além de melhorar o viário de forma que facilite a fluidez do
trafego nas vias de acesso à Ayrton Senna nos trevos Jardim Paulista/ Santo Afonso e Marcos Freire / Vila
Any.

PROPOSTA
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96
Estudante

Deve garantir a implantação de corredores de ônibus e/ou faixas exclusivas ao longo das principais avenidas,
como Juscelino Kubitischek, Paschoal Thomeu, Papa João Paulo, Monteiro Lobato entre outras, assim como
a implantação de ciclovias.

PROPOSTA

97
Estudante

O plano precisa garantir a melhoria do sistema de transporte público, com aumento da frota e do conforto aos
passageiros.”

PROPOSTA

98
Estudante

Melhor interligação viária com a capital e outros municípios vizinhos, destacando- se o viário entre a Rodovia
Ayrton Senna e o Itaim Paulista, na região Vila Any, que recebeu fluxo muito maior após a conclusão da nova
ponte.

PROPOSTA

99

Estudante

Melhorias em relação ás interligações por transporte público com a capital, sobretudo interligações com o
sistema da CPTM. Devem ser previstas linhas de ônibus que levam passageiros dos diversos bairros à nova
estação de trem no Cecap, bem como deve ser prevista a construção de um novo terminal de ônibus no
Jardim Guaracy / Vila Any de modo a interligar a região diretamente ás estações Itaim ou Jardim Romano da
CPTM.

PROPOSTA

100
Estudante

O município deve fazer todos os esforços possíveis e prever no Plano Diretor tudo o que for necessário para
garantir a ampliação da linha 13 Jade até as proximidades do Trevo de Bonsucesso.

PROPOSTA

101
Estudante

Prever mecanismo que incentivem ou obriguem quando for possível a reserva de solo permeável em todos os
empreendimentos públicos e privados, de modo a aumentar e reposição dos lençóis freáticos e minimizar a
possibilidade de enchentes.

PROPOSTA

102
Estudante

Prever mecanismo que incentivem ou obriguem quando for possível a utilização de energia renovável nos
empreendimentos públicos e privados.

PROPOSTA

103
Estudante

Prever mecanismo que incentivem ou obriguem quando for possível a captação e aproveitamento de águas
pluviais e todos os empreendimentos públicos e privados.

PROPOSTA

104
Estudante

Deve estabelecer mecanismo que fortaleçam a fiscalização visando à prevenção de ocupações irregulares
nos mananciais, várzeas e demais áreas de proteção ambiental.

PROPOSTA

105
Estudante

O plano diretor não deve reduzir o perímetro das áreas e zonas de proteção ambiental estabelecidos na atual
lei de Zoneamento.

PROPOSTA

106 ASEC Falta de ampla divulgação das audiências. APONTAMENTO
107 ASEC Maior interligação das redes coletoras de esgotos. PROPOSTA
108 ASEC Maior conexão de ônibus e bicicletas, inclusive com bicicletários nas estações. PROPOSTA
109 ASEC Implantação de ciclovias. PROPOSTA
110 ASEC Regulamentar a Cidade Legal. PROPOSTA
111 ASEC Implantar estacionamentos através de Parcerias Público Privadas – PPP. PROPOSTA

112 ASEC Constar no Plano Diretor o Parque Tecnológico. PROPOSTA

113 Paulo Canarim Falta de envolvimento da Câmara de Vereadores na construção do Plano Diretor. APONTAMENTO
114 Paulo Canarim Pediu que o CMPU voltasse a ser deliberativo e não só consultivo. PROPOSTA
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115
Paulo Canarim

Prever 4 milhões de metros quadrados para a construção de moradia para a faixa salarial de 0 a 3 salários 
mínimos.

PROPOSTA

116 Sindicato dos Feirantes Incluir a feira livre no Plano Diretor da Cidade. PROPOSTA

117
UMG – União de Moradia de 

Guarulhos
Divulgar mais a audiência e falta de presença dos secretários das pastas. APONTAMENTO

118

UMG – União de Moradia de 
Guarulhos

Controlar o mercado imobiliário no município. PROPOSTA

119 OAB Ausência dos veradores e secretários. APONTAMENTO
120 OAB Contemplar os cemitérios e prever obras de recuperação dos existentes. PROPOSTA
121 OAB Exigir compensação ambiental do Rodoanel. DEMANDA
122 AAPAH - Geográfo Apresentar os impactos do Rodoanel no viário municipal e as contrapartidas financeiras. DEMANDA
123 AAPAH - Geográfo Realizar mais audiência e oficinas. APONTAMENTO
124 AAPAH - Geográfo Prever mais acessos ao Rodoanel. DEMANDA
125 AAPAH - Geográfo Incluir as ciclovias na periferia como sistema de modal. PROPOSTA
126 AAPAH - Geográfo Questionou os problemas de Itaberaba oriundos do Rodoanel. APONTAMENTO

127
AAPAH – Historiador Aplicar os instrumentos urbanísticos nas questões do patrimônio histórico. PROPOSTA

128 AAPAH – Historiador Propôs que o Conselho de Patrimônio Histórico fosse deliberativo e consultivo. APONTAMENTO

129 AAPAH – Historiador Realizar inventário dos bens tombados e regulamentação do entorno dos bens. PROPOSTA

130 AAPAH – Historiador Prever benefícios fiscais para quem faz manutenção dos bens tombados. PROPOSTA

131 AAPAH – Historiador Questionou a ausência da SECEL na audiência. APONTAMENTO
132 AAPAH – Historiador Solicitou que o CMPU volte a ser deliberativo. PROPOSTA

133 MNLM Prever ações de combate a segregação socioterritorial causada pela pressão do mercado imobiliário. PROPOSTA

134 MNLM Aumentar os investimentos em infraestrutura na periferia. PROPOSTA

135 MNLM Aumentar a oportunidade para a participação social. PROPOSTA
136 MNLM Solicitou que o CMPU volte a ser deliberativo. PROPOSTA

137 Munícipe Os CEUs podiam servir para mais atividades, principalmente nas áreas de educação e saúde
PROPOSTA/DEMA

NDA
138 Munícipe Melhorar os acessos da Cidade pela Rodovia Fernão Dias. PROPOSTA
139 Munícipe Disse que o terminal de Vila Galvão não atende a população. DEMANDA

140
Munícipe

Diminuir a burocracia para aprovação de projetos pequenos, propondo um convênio com a prefeitura para 
facilitar as aprovações.

DEMANDA

141 Munícipe Questionou o não comparecimento dos vereadores. APONTAMENTO
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142
ONG

Pediu que o processo de debate fosse mais amplo e participativo: expor os problemas para cidade, debater e 
a população conhecer as soluções para poder participar, com conteúdo nas legislações específicas posterior 
ao PD.

APONTAMENTO

143
ONG

Propos que nos objetivos para a cidade, disponível no folder, contemplasse uma cidade “inclusiva, saudável, 
etc”

APONTAMENTO

144 ONG Solicitou que o CMPU seja deliberativo. PROPOSTA

145

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas
Reclamou da qualidade do aúdio e da pouca divulgação. APONTAMENTO

146

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas

Contestou quanto as aprovações de tantos empreendimentos sem contrapartida, que prejudica a qualidade 
dos serviços para a população e disse que a prefeitura tem crescer de acordo com a demanda.

APONTAMENTO

147

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas

Destacou que há diferenças entre a fiscalização dos pequenos e grandes imóveis - onde os pequenos são 
muito fiscalizados enquanto os grandes não.

DEMANDA

148

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas
Contestou que o município só tem uma empresa de transporte público. PROPOSTA

149

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas
Reclamou das exigências para os pequenos comércios (trailers). DEMANDA

150

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas

Acrescentou que a Prefeitura tem que ser mais rígida com os grandes empreendedores e exigir 
contrapartidas e soluções.

PROPOSTA

151

Associação das regiões 
Bonsucesso, Presidente Dutra, 

Cumbica e Pimentas
Pediu que o CMPU fosse deliberativo. PROPOSTA

152
Associação do Taboão, São João 

e Recreio São Jorge
Reclamou da convocação para o evento. APONTAMENTO

153

Associação do Taboão, São João 
e Recreio São Jorge

Cobrou que a prefeitura peça contrapartidas pela ligação na alça do aeroporto e dos impactos que trarão para 
o São João e Haroldo Veloso, onde a alça vai segregar o bairro em quatro partes. E perguntou quais são as 
soluções apresentadas pela prefeitura.

PROPOSTA

154

Associação do Taboão, São João 
e Recreio São Jorge

O Plano Diretor deve evitar que ocorra situações como do bairro de Itaquera em São Paulo que acabou 
segregando a população. Deu como exemplo a Rua Mucugeo que pode ser o começo de uma “nova 
Itaquera”, onde a população fica sem infraestrutura.

APONTAMENTO

155
Associação do Taboão, São João 

e Recreio São Jorge
Evitar que nos bairros de Bonsucesso e Lavras fossem construídos grandes núcleos habitacionais para 
“remoção de famílias”.

PROPOSTA
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156
Munícipe

Destacou a questão das desocupações, remoções de pessoas, onde as pessoas não podem levar os animais 
de estimação, e que os animais domésticos são deixados para tráz.

PROPOSTA

157 Munícipe Contemplar no Plano Diretor a fauna urbana e silvestre. DEMANDA
158 Munícipe Humanizar as formas de remoção e desocupação das áreas.
159 Estudande dos Pimentas Lamentou e repudiou a pouca divulgação e baixa participação. APONTAMENTO
160 Estudande dos Pimentas Garantir que todas as demandas se concretizem na lei. APONTAMENTO

161
Estudande dos Pimentas

Discutir a minuta e mapas de fato, principalmente o mapa de ZEIS, que aparentemente estão previstas 
somente nas periferias.

PROPOSTA

162 Estudande dos Pimentas Sugeriu mais oficinas para colher propostas na minuta e mais ZEIS na região mais central. APONTAMENTO

163
Assessor da Vereadora Janete 

Pietá
Contestou a falta de divulgação. APONTAMENTO

164
Assessor da Vereadora Janete 

Pietá
Planejar melhor a Região dos Pimentas com a criação de um projeto de infraestrutura que contemple as 
necessidade do local.

PROPOSTA

165
Assessor da Vereadora Janete 

Pietá
Implantar políticas públicas de habitação adequadas às necessidades da região dos Pimentas. DEMANDA

166
Assessor da Vereadora Janete 

Pietá
Destacou que o crescimento desordenado não traz consigo a infraestrutura necessária para o local. APONTAMENTO

167 MNLM Destinar terras para produção de habitação em áreas estruturadas e mais recursos para habitação. PROPOSTA
168 MNLM Agilizar as aprovações, principalmente para os pequenos projetos. DEMANDA
169 MNLM Promover a regularização fundiária com destinação das áreas já ocupadas. DEMANDA
170 MNLM Melhorar a mobilidade urbana com mais meios de transporte. PROPOSTA
171 MNLM Aumentar a oferta de empregos para onde está a maioria da população. PROPOSTA
172 MNLM Criar uma cidade humanizada, verdadeira e legítima. APONTAMENTO
173 MNLM Destinar os espaços vazios e ociosos para produção de alimentos, gerando mais empregos. PROPOSTA
174 MNLM Propôs que o CMPU deliberativo. PROPOSTA
175 UNIFESP Recompor o diálogo no Brasil com o aumentar participação social. APONTAMENTO
176 UNIFESP Falta de assistência à população do Cabuçu. APONTAMENTO
177 UNIFESP A cidade requer mais audiências e mais diálogo. APONTAMENTO
178 UNIFESP Citou que o atual PD não cumpriu com algumas propostas e já está sendo discutida uma revisão APONTAMENTO

179
UNIFESP - Pimentas Questionou a ausência do prefeito que está na China e que a mesma não é modelo para nossa cidade APONTAMENTO

180 UNIFESP - Pimentas Quais os modelos estamos seguindo para se basear na China? APONTAMENTO

181
UNIFESP - Pimentas

Citou a preocupação dos avanços da urbanização no trecho norte do município em virtude do Rodoanel 
quanto as áreas de preservação

PROPOSTA

182 UNIFESP - Pimentas Destacou que a apresentação estava mais focada na forma e não em propostas. APONTAMENTO
183 UNIFESP - Pimentas Constar que mobilidade será prioridade – ciclovia e trem, transportes de massa, etc. PROPOSTA
184 UNIFESP - Pimentas Propos que a decisão dos investimentos Fundo de Desenvolvimento Urbano fosse participativa. DEMANDA
185 ONG Água Azul Não encontrou problemas com a divulgação. APONTAMENTO
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186 ONG Água Azul Colocar em discussão a questão do Turismo , com destaque para o Água Azul. DEMANDA

187
ONG Água Azul

Cobrar contrapartida do Rodoanel e outros empreendimentos – governo atual tem que mandar os projetos 
para as Câmaras Técnicas para a sua aprovação.

DEMANDA

188
ONG Água Azul

Destacou que os produtores das áreas rurais não conseguem financiamento por ser considerada como área 
urbana.

PROPOSTA

189 Munícipe A divulgação melhorou, mas ainda precisa de mais. APONTAMENTO
190 Munícipe Não deve haver conflito entre os munícipes e os funcionários públicos. APONTAMENTO
191 Munícipe Não concordou com a segmentação das oficinas e propos que as oficinas fossem temáticas. APONTAMENTO
192 Munícipe Em relação ao Plano Diretor de 2004 não houveram muitas mudanças. APONTAMENTO

193
Munícipe

Destacou que os Estudo de Impacto de Vizinhança e IPTU Progressivo estavam previstos e não foram 
aplicados.

APONTAMENTO

194 Munícipe A população tem que acompanhar a sequência da implantação. APONTAMENTO
195 IAB e CMPU Parabenizou a presença dos arquitetos e engenheiros e o vereador presente. APONTAMENTO

196
IAB e CMPU Propôs alteração no formato quanto as leituras temáticas nos territórios, com 4 ou 5 regiões estratégicas. DEMANDA

197 IAB e CMPU Criar uma Gestão democrática nos moldes do Estatuto da Cidade. PROPOSTA
198 IAB e CMPU Propôs que o CMPU volte a ser deliberativo PROPOSTA

199
OAB - Representante Alexandre 

de Sá
Maior participação da população e divulgação. APONTAMENTO

200
OAB - Representante Alexandre 

de Sá
Aumentar os transportes de massa, principalmente em virtude do aeroporto. PROPOSTA

201
OAB - Representante Alexandre 

de Sá
Implantar mais ciclovias. PROPOSTA

202
OAB - Representante Alexandre 

de Sá
Melhorar os problemas de moradia, com mais construções. PROPOSTA

203
OAB - Representante Alexandre 

de Sá
Reclamou da ausência de vereadores e propôs melhorar o diálogo com a Câmara para melhorar as leis 
aprovadas.

APONTAMENTO

204 Bambi Propôs que se pense nas remoções de comunidades e que seja previsto ações de geração de renda. DEMANDA

205
Bambi

Criar sistema de monitoramento químico da cidade de Guarulhos e planos para que não haja descarte de 
produtos químicos nos rios.

DEMANDA

206 Bambi Atenção especial para o tratamento de esgotos nos grandes empreendimentos. PROPOSTA
207 Bambi Diminuir a burocracia na aprovação de movimentação de terra. DEMANDA
208 Bambi A prefeitura deveria mostrar mais interesse em resolver os problemas das áreas consolidadas (ZEIS). PROPOSTA

209
Associação do Bambi Cobrou respostas quanto à revitalização do Bosque Bambi e que o esgoto está sendo jogado no bosque. DEMANDA

210
Representante do Orçamento 

Participativo
A obra do Rodoanel está causando muito impacto à população no Bambi e requisitou vistorias da prefeitura e 
da Caixa Econômica.

DEMANDA
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211
Representante do Orçamento 

Participativo
Apartamentos utilizados para a acomodar a população atingida pelo empreendimento do Rodoanel não tem 
condições adequadas para a população morar.

APONTAMENTO

212
Representante do Orçamento 

Participativo
Questionou que houve implantação de alguns bairros inaugurados apenas com as ruas principais e que o 
resto foi abandonado.

PROPOSTA

213 IACON e membro do CMPU Propôs que o CMPU volte a ser deliberativo PROPOSTA
214 IACON e membro do CMPU Expôs sobre o bairro Continental que tem várias realidades e que deve ser tratado como um todo. PROPOSTA
215 IACON e membro do CMPU Ampliar linhas de acesso ao município que atendam ao Continental. PROPOSTA
216 IACON e membro do CMPU Criar um Plano Diretor auto aplicável para que não vire “letra morta” APONTAMENTO

217
IACON e membro do CMPU

Alertou quanto ao problema d a minuta ser fragmentada pela Câmara o que traria muitas consequências ruins 
para a cidade.

APONTAMENTO

218
AAPAH Reclamou do comprometimento com o problema do som e do tamanho do papel para escrever as propostas. APONTAMENTO

219 AAPAH Criar uma plataforma para se escrever um texto mais denso para ser incorporado no PD. APONTAMENTO
220 AAPAH Sugeriu que as audiências sejam mesmo nos finais de semana ou a noite. APONTAMENTO

221
03° Setor Que o conselho municipal e desenvolvimento volte a ser deliberativo como previsto no plano diretor de 2004. PROPOSTA

222
03° Setor

Reconhecendo a importância das definições e decisões que dizem respeito ao desenvolvimento da cidade e 
dos seus cidadãos.

APONTAMENTO

223
03° Setor

Desenvolver documentos que contenham as propostas iniciais de forma fácil para compreender, disponibilizar 
também a participação ampliada desta forma digital e abrir para a participação ampliando desta forma seu 
debate, além das formas de participação presencial.

APONTAMENTO

224

03° Setor
Detalhar as formas de participação e contrato social, incluindo forma abrangente de comunicação incluindo 
elaboração de documentos que possibilitem o entendimento do tema e da importância dos instrumentos de 
planejamento em todas estes: Plano diretor, Lei de Zoneamento, Planos regionais, Planos Setoriais.

PROPOSTA

225
03° Setor Seja elaborado calendário que garanta a participação de todos os setores, seja amplamente divulgado. APONTAMENTO

226
03° Setor

Incluir elementos que contribuam para tornar a cidade inclusiva com oportunidade a todos os cidadãos se 
desenvolverem, cidade saudável com diretrizes para solucionar saneamento básico, poluição e equipamentos 
públicos.

PROPOSTA

227 Associação Bairro Que haja um melhor planejamento na construção de núcleo habitacional. PROPOSTA

228
Associação Bairro

Priorizar a ocupação das áreas onde acha infraestrutura como equipamentos públicos a saúde, saneamento, 
etc.

PROPOSTA

229
Associação Bairro

Que seja evitado grandes empreendimentos em determinadas regiões que sofrem com desemprego, 
infraestrutura:

PROPOSTA

230
Associação Bairro

Casos emblemáticos Rua Mucugeo, nova Bonsucesso e Lavras que nestes casos busquem o incentivo de 
implantação de empresas, comércios e serviços no local, inclusive feiras.

PROPOSTA
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231
Associação Bairro

Evitar que seja construída na Cidade uma nova Itaquera, onde todos os governos designaram para classe 
trabalhadora mais pobre naquele bairro de São Paulo, se “esqueceram” de levar infraestrutura bem como 
incentivo par empresas, comércios e serviços se instalarem.

APONTAMENTO

232
Associação Bairro

Conclusão: Entre tantos problemas os mais pobres estão longe do emprego, da faculdade e dos melhores 
serviços Públicos.

APONTAMENTO

233
SASP

Apresentar e acrescentar a abertura de novas ruas e avenidas bem como o alargamento contemplando 
acessibilidade, pedestres, transportes, bicicletas e outros.

PROPOSTA

234
Funerário

Criação do cemitério Pimentas, cemitério do Bonsucesso tem que voltar a enterrar grátis, regularizar todos os 
lotes clandestinos da nossa cidade.

DEMANDA

235
Funerário

Criação de usina de lixo sustentável e reciclável e que seja destinado para fins pacíficos, banheiros ecológico 
em feiras livres.

DEMANDA

236
Funerário

Regularização fundiária, priorizar em Guarulhos reforma valores IPTU, criação da reforma urbana e mais 
áreas verdes nos loteamentos.

PROPOSTA

237
Munícipe

Criar projeto de lei que responsabilize os empreendedores a uma contra partida de infraestrutura que 
contemple a logística de seus empreendimentos.

PROPOSTA

238
Estações de tratamento de esgoto nas regiões dos bairros parque residencial Bambi, água Azul, pois o 
primeiro já está com toda rede pronta só falta à estação e o ligamento nas residências.

PROPOSTA

239

Quadras poli-esportivas públicas nas regiões dos bairros parque residencial Bambi, água azul e Carmela, pois 
o aumento da população e expressivo e não tem nenhuma estrutura para o convívio comunitário.

PROPOSTA

240
CREA/SP Prever no Plano diretor o uso do corredor que atenda a população, ou seja, sem prejudicar o comércio. DEMANDA

241
Habitação

Precisamos ter mais comunicação para a sociedade civil e secretarias da cidade de Guarulhos, sem 
comunicação não existe aproximação entre as partes.

APONTAMENTO

242
Habitação Precisamos de mais reuniões com representantes de todas as regiões da cidade de Guarulhos sem exceção. APONTAMENTO

243
AAPAH

Plataforma digital onde todos possam escrever as propostas e depois dialogar sobre, Reuniões a partir das 
19h, conselho Deliberativo e consultivo de patrimônio.

APONTAMENTO

244 AAPAH Contemplar mais áreas de lazer pela cidade. PROPOSTA
245 Associação Bambi Revitalização do Bambi. DEMANDA

246
Arquiteta

Solicitar a presença de arquitetos em obras Públicas onde seja criada uma comissão de arquitetos e 
engenheiros.

APONTAMENTO

247
Arquiteta

Os termos de referencia de todas as obras públicas sejam realizadas para arquitetos com apresentação de 
RRT para saber autores e projeto completo arquitetônico, paisagístico, estruturas de instalações.

APONTAMENTO

248
Sindical

O sindicato dos feirantes de Guarulhos há anos pleiteia a inclusão das feiras no plano diretor. A categoria 
presta relevante serviço no abastecimento saudável da população para continuar seus trabalhos precisa de 
apoio do poder público.

PROPOSTA
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249

Sindical

Para se preservar este importante e necessário equipamento de abastecimento, que sem duvida alguma traz 
benefícios aos munícipes, são necessárias ações do poder publico que demandam recursos. Entre elas 
doação de um quadro de servidores capacitados para fiscalizar o cumprimento da legislação pertinente e a 
adequação do espaço público e de seu entorno de tal modo que possibilite a montagem de barracas e o 
acesso dos consumidores.

PROPOSTA

250
Sindical

São estas as razões por que trazermos a esta Plenária do conselho Municipal de Políticas públicas a nossa 
demanda de inclusão da feira livre no Plano Diretor de nossa cidade.

PROPOSTA

251
Sindical

São realizadas aproximadamente 130 feiras por semana, cobrindo todos os bairros da cidade de terça a 
domingo, comercializando centenas de toneladas de alimento e produto de utilidade domestica, alem de ser 
fonte de renda para aproximadamente seis mil famílias.

PROPOSTA

252

Sindical

É também um lugar de encontro, de relações de comercio que privilegiam o atendimento personalizado com 
preços de acordo com a capacidade de compra do freguês. Eça busca oferecer alimentos frescos, 
principalmente frutas, legumes, verduras e peixe a preços competitivos com hipermercados e redes de 
hortifrúti.

PROPOSTA

253

Sindical
Esta realidade faz da feira livre um importante fator de segurança alimentar, tanto em relação ao acesso 
como quanto à qualidade de seus produtos, principalmente numa época em que a obesidade virou epidemia 
pelo consumo de produtos industrializados, com presença preocupante no universo infantil.

PROPOSTA

254
Sindical

Trata-se não apenas de garantir aos pobres uma forma de geração de emprego e renda, ou de oferecer ao 
consumidor urbano uma alternativa a mais para aquisição de variada gama de produtos, Cuida-se, também, 
de preservar a rua como lugar de encontro. De preservar uma tradição urbana.

PROPOSTA

255

Sindical

O sindicato dos feirantes vem pleiteando há vários anos a inclusão da feira n plano diretor do Município. Para 
se preservar este importante e necessário equipamento de abastecimento, que sem dúvida alguma traz 
benefícios aos munícipes, são necessárias ações do poder publico que demandam recursos. Entre elas a 
adoção de um quadro de servidores capacitados para fiscalizar o cumprimento da legislação pertinente e a 
montagem das barracas e o acesso dos consumidores.

PROPOSTA

256
Aproximar o trabalho da moradia, reduzindo o tempo de deslocamento e melhorando a qualidade de vida. PROPOSTA

257 Que esteja em sintonia com os demais entes da federação e estatuto das cidades. APONTAMENTO
258 Que promova em seu território a função social da propriedade. APONTAMENTO
259 Participação e controle social sirvam como método na definição de suas políticas públicas. PROPOSTA
260 Internamente a necessidade de promover a integração e compatibilização dos planos setoriais. PROPOSTA

261
Sistema Viário como elemento estruturador do uso e ocupação do solo. PROPOSTA

262 Transporte público, promover a integração intermodais: trem, metro, rodoviário, ciclovias e outros. PROPOSTA
263 Promover acesso às rodovias existentes e as novas vias em construção. PROPOSTA
264 Prever o prolongamento da linha do trem ate o terminal dos Pimentas. PROPOSTA
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265 Construção de corredor de ônibus do terminal dos Pimentas ate o Jardim Any PROPOSTA

266
Construção de um terminal de ônibus no jardim Any, estrada itaim (objetivando o acesso a linha 12 Safira da 
CPTM estação Vila Romano).

PROPOSTA

267
Na habitação regularizar o Déficit Habitacional como o banco de terra, recursos, licenciamento, regularização 
fundiária.

PROPOSTA

268 Proteção ambiental e recuperação urbana de favelas e cortiços PROPOSTA
269 Recuperação ambiental dos fundos de várzeas

270
Estabelecer e regulamentar plano de Manejo sustentável para APA Cabuçu, tanque Grande e Região 
protegida ao norte.

DEMANDA

271
Prever plano Diretor sistema de gestão e controle como estratégia de gestão, composição, implementação 
técnica e econômica.

PROPOSTA

272
Fórum Guarulhense de Defesa e 

Proteção Animal
Acrescentar o termo posse responsável dos animais domésticos das famílias que são deslocadas para 
unidades habitacionais.

DEMANDA

273
Fórum Guarulhense de Defesa e 

Proteção Animal
Prever parques com acessibilidade para cães. PROPOSTA

274
Fórum Guarulhense de Defesa e 

Proteção Animal
Criar Conselho de Proteção Animal. DEMANDA

275 ONG Chico Mendes Demarcar zonas rurais. PROPOSTA

276
ONG Chico Mendes

Dúvida sobre Zona de interesse logístico causando conflitos com a chegada do Rodoanel, ferroanel, metro, 
etc. Como garantir no PD que não ocorram áreas de ocupação fora do permitido no zoneamento na região?

APONTAMENTO

277 ONG Chico Mendes Elaborar e aplicar o plano de manejo da APA. DEMANDA
278 ONG Chico Mendes Fomentar o turismo na região do Água Azul. DEMANDA
279 ONG Chico Mendes Recuperar áreas de posse de particulares e públicas. DEMANDA
280 Dúvida sobre demarcação de áreas como zona especial de uso rural. APONTAMENTO
281 MNLM Fazer propostas para a Cidade do futuro. APONTAMENTO

282
MNLM Implantar a via Arterial Especial pois para qualquer ponto da cidade é preciso passar pela região central. PROPOSTA

283 MNLM Criar um Conselho de Mobilidade Urbana. DEMANDA

284
NEU e IAB

Questionamento sobre a atual situação das áreas no entorno do rodoanel. Temos lei da APA Cabuçu, mas 
devemos propor um projeto aprofundado sobre o que vai ocorrer na APA.

APONTAMENTO

285 NEU e IAB Que o Conselho da Cidade seja deliberativo e não somente consultivo. DEMANDA
286 NEU e IAB Implantar o Plano de mobilidade. DEMANDA
287 NEU e IAB Elaborar estudos aprofundados sobre a implantação da via arterial especial. PROPOSTA
288 ONG Chico Mendes Definir o zoneamento do entorno da alça do rodoanel para o aeroporto. PROPOSTA
289 Visão Pública Manter o limite da APA Cabuçu Tanque Grande no estado atual. PROPOSTA
290 Visão Pública Publicar uma pré minuta para o conhecimento da população. APONTAMENTO
291 Munícipe Não implantar da Via Arterial Especial. PROPOSTA
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292 Munícipe Há estudos para embasar as propostas de implantação da APA Baquirivu? APONTAMENTO

293
Instituto Federal de Educação

O transporte coletivo não atende muitas partes da cidade em termos de praticidade das linhas. Alunos do 
instituto federal na vila Rio nunca chegam no horário de início das aulas.

PROPOSTA

294
NEU

Contruir um corredor ecológico entre APA Baquirivu, APA Fortaleza e APA Água Azul. Revisão do Plano de 
Manejo da APA Cabuçu/Tanque Grande.

DEMANDA

295 Implantar o projeto do governo estadual para um parque linear ao longo do Baquirivu. DEMANDA
296 ONG Tarsila do Amaral Criar um Plano de Sustentabilidade com processos e metas claras APONTAMENTO

297 ONG Tarsila do Amaral Garantir que existam equipamentos de lazer em todos os bairros PROPOSTA

298
ONG Tarsila do Amaral

Definir regra de percentual de clusters que serão instalados em regiões descentralizadas para facilitar o 
desenvolvimento dos bairros

APONTAMENTO

299
ONG Tarsila do Amaral

Criação do Plano de Ocupação para os espaços culturais que já existem e para os Polos Culturais que serão 
criados.

DEMANDA

300

OSCIP

Que na discussão do zoneamento que seja definido o que pode ou não pode existir ou se instalar em 
determinada região. Exemplo: no São João e Haroldo Veloso, graças a construção da alça que ligará o 
Rodoanel do Aeroporto, aqueles dois bairros poderão, se não for proibido, receber as instalações de 
transportadoras e empresas de logísticas que prejudicarão enormemente os bairros, com ruas estreitas e 
com pavimentos fracos – não pode ser permitidos estes tipos de empreendimentos na região.

PROPOSTA

301 Nordestino Criação Polo Cultural nos bairros Bonsucesso, Pimentas, Centro, Vila Galvão, Cocaia, Taboão PROPOSTA

302
FGPDA – Fórum Guarulhense de 

Proteção e Defesa Animal
Acessibilidade de cães em parques públicos, permitir o acesso de cães aos parques. PROPOSTA

303
FGPDA – Fórum Guarulhense de 

Proteção e Defesa Animal
Posse responsável de animal doméstico e proteção e respeito ao animal silvestre APONTAMENTO

304

FGPDA – Fórum Guarulhense de 
Proteção e Defesa Animal

Promover o funcionamento do Conselho de Meio Ambiente e do Conselho de Proteção Animal.   São 
Conselhos existentes, mas que no caso do Conselho de Proteção Animal ainda não foi reconhecido nem 
colocado para funcionamento mesmo com a lei publicada em Diário Oficial.

DEMANDA

305
FGPDA – Fórum Guarulhense de 

Proteção e Defesa Animal
Acrescentar bem-estar da fauna urbana (animal doméstico) e fauna silvestre (pássaros, capivaras, etc) DEMANDA

306

Associação Parque Residencial 
Bambi

Seria ótimo. Não temos nenhum projeto voltado para Educação Ambiental com a sociedade, lembrando 
nenhuma, isso é triste e deprimente para a sociedade. Não sabemos explorar o que temos. Estamos 
deixando tudo isso de lado. Então Educação Ambiental já. Com a Educação Ambiental teríamos menos 
enxentes, e até mesmo respeitaríamos o Meio Ambiente.

DEMANDA

307

Entidade
Sociedade Civil organizada presente a reunião, por unanimidade entende que antes da publicação minuta 
deve divulgar antes um relatório de devolutiva com termos simples do vernáculos e que integrará a minuta 
para que a população possa construir o Plano Diretor de maneira fácil e inteligível ao cidadão mediano.

APONTAMENTO
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308

Associação de Moradores Pq. 
Residencial Bambi

Por falta de cuidados, manutenção, estamos perdendo os espaços que podemos usar para essa modalidade. 
Por exemplo: temos um bosque lindo por não ser cuidado e não ser revitalizado perdemos totalmente o uso 
do mesmo para praticar esporte e caminhada. Acho que a questão não é só construir mas manter o que já 
temos.

DEMANDA

309

Associação de Moradores Pq. 
Residencial Bambi

Sou moradora do Parque Residencial Bambi. Na questão de ser nos Pimentas, que é nos lugares 
centralizados, na minha opinião fica complicado trânsito e nos lugares mais distantes seria mais longe, porém 
levaria mais pessoas a frequentar o bairro e diminuiria o movimento enorme que já existe nos centros.

APONTAMENTO

310

ONG Chico Mendes

Que no perímetro da APA Cabuçu – Tanque Grande, que faz divisa com o município de São Paulo e que 
receberá o entroncamento de acesso do Rodoanel Trecho Norte, seja respeitado o zoneamento vigente da 
Lei nº. 6.798/10 e que não aja alteração do zoneamento sem a conclusão do plano de manejo da APA 
Cabuçu-Tanque Grande.

APONTAMENTO

311
Entidade

Alterar a redação Tarjetas:  “Urbanismo e cidadania ensinados desde a Educação Infantil”.  Alteração: 
 “Urbanismo e Cidadania ensinado desde a Educação Infantil”.   Alteraçâo:  “Urbanismo, Cidadania, Meio 
Ambiente e Sustentabilidade ensinado desde a Educação Infantil”.

APONTAMENTO

312

Sociedade Civil

Sugiro que a Oficina Bonsucesso / São João / Água Azul, possa ser realizada no Ceu Bambi ou na EMEI 
Celso Furtado para maior discussão e participação pois é contramão a locomoção da população tendo em 
vista que termina muito tarde da noite.  E que seja a Oficina Bonsucesso e Taboão e São João sejam juntas.   
Sugiro que a discussão da minuta seja antes de sua publicação para maior apoderamento.

APONTAMENTO

313
IAB

Queremos construir a minuta de lei, junto com o Poder Público.  * Proposta: Maior detalhamento das 
exposições do conteúdo temático.

APONTAMENTO

314

MNLM

1. Não aceitar a construção de letra morta em Guarulhos se o plano for aprovado para os vereadores 
realizarem as devidas regulamentações. Plano diretor deve ser auto aplicável. Obrigatoriedade de 
instrumentos para habitação de interesse social no Plano Diretor. Demarcar ZEIS de vazios no Plano Diretor. 
Plano Diretor não pode ser aprovado a toque de caixa. Outorga onerosa, cota de solidariedade, todos com os 
seus devidos percentuais para cobrança.

APONTAMENTO

315

MNLM

1. Devemos olhar para a cidade (Guarulhos) do futuro. Temos 150 mil famílias inscritas no cadastro de 
moradia, o Plano Diretor deve demarcar áreas de Zeis de Vazios, não dependendo da assinatura do vereador. 
Utilizar os instrumentos previstos no Estatuto da Cidade, Outorga Onerosa, Direito de Preempção (demarcar 
já no Plano Diretor).

PROPOSTA

316
MNLM

2. Mobilidade, o Plano diretor deve prever menores deslocamentos. A cidade existe para o povo, seu objetivo 
central deve ser o bem estar da população.

PROPOSTA

317
MNLM

3. Guarulhos deve se posicionar sobre as decisões em projetos previstos para a cidade, devemos influenciar 
essas decisões.

DEMANDA

318
MNLM

4. A cidade deve ser auto sustentável, não se pode acabar com o meio ambiente a custo de projetos na 
cidade.

APONTAMENTO

319 Mov Paulo Canarin 1. Discutir o Plano Diretor, mas com prazo. APONTAMENTO



SEGMENTO PROPOSTAS CATEGORIA

320 Mov Paulo Canarin 2. Áreas de risco, delimitar em 10 metros essas áreas. PROPOSTA

321 Mov Paulo Canarin 3. Implantação de Lotes populares de interesse social, com cesta básica de material de construção. PROPOSTA

322 Mov Paulo Canarin 4. Dar destinação de moradia popular de baixa renda a Prédios abandonados. PROPOSTA

323 MLM 1. ZEIS não devem ser moeda de troca como garantia de posse para a população. APONTAMENTO
324 MLM 2. Fiscalização com participação da população. PROPOSTA
325 MLM 3. Movimentos sociais devem ser reconhecidos. DEMANDA
326 Munícipe 1. Explanação e elementos mais simples nas oficinas. APONTAMENTO
327 Munícipe 2. Mais transparência na divulgação do processo de participação no Plano Diretor APONTAMENTO

328
Munícipe

1. Deve-se pensar em qual é a Guarulhos que queremos para nossos filhos? Nossa cidade precisa ter, no 
Plano Diretor um componente de tecnologia.

APONTAMENTO

329 Munícipe 2. Projetos para uma cidade inteligente. APONTAMENTO
330 Unidos Pela Terra 1. Poder público deve fiscalizar loteamentos irregulares. DEMANDA

331
Cursinho Pimentas

1. Zoneamento: Plano Diretor deve alterar a Lei de Zoneamento, garantindo áreas necessárias para 
diminuição do déficit habitacional.

PROPOSTA

332 Cursinho Pimentas 2. Estabelecer metas (em tempo) para construção de infraestrutura social (mínimos). PROPOSTA

333 Cursinho Pimentas 3. Estabelecer os financiadores dessa infraestrutura através dos instrumentos  urbanísticos. PROPOSTA

334 Cursinho Pimentas 4. O Plano Diretor tem que ser auto aplicável. APONTAMENTO

335 Ass BABI 1. Gravar áreas de ZEIS de vazios. PROPOSTA

336 Ass BABI 2. Regularização de loteamentos. DEMANDA
337 Ass BABI 3. Alterar data de corte para a gravação de ZEIS. PROPOSTA
338 Ass BABI 4. Dar divulgação a todos os processos que envolveram o Plano Diretor até o momento. APONTAMENTO
339 Ass BABI 5. Plano de Metas com a participação da população. DEMANDA
340 Ass BABI 6. Implantação de sistema de informação para contribuição pela população. DEMANDA
341 Ass BABI 7. Conselho MPU tem que ser deliberativo. PROPOSTA

342
Ass Amigos do Bambi

1. Estabelecer pactos, acordos de participação da população com o poder público, utilizando os vários meios 
de comunicação disponíveis.

APONTAMENTO

343 Ass Amigos do Bambi 1. Moradia, Plano Diretor deve prever um sistema para resolver a questão habitacional. PROPOSTA

344
Ass Amigos do Bambi

2. Alocar moradores em lugares próximos ao seu convívio atual. 3. Educação, prever maior participação dos 
pais na vida dos filho nas escolas. 5. Viabilizar mais infraestrutura, principalmente pavimentação, nos bairros.

PROPOSTA

345 Conselho Mun Saúde 1. Para gerar emprego nas áreas próximas a moradias a prefeitura deverá fazer investimentos. PROPOSTA
346 Conselho Mun Saúde 2. Melhorar a mobilidade urbana. PROPOSTA
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347 Conselho Mun Saúde 3. Dar visibilidade à outras áreas de lazer, não somente ao Bosque Maia. PROPOSTA
348 Conselho Mun Saúde 4. Plantar mais árvores em áreas próximas a avenidas. DEMANDA

349
Mov Nova Geração LM

1. PD não pode ser aprovado para a elite mas para a população mais carente. Deve-se chamar movimentos 
sociais para a discussão do plano diretor. Lançar projetos dentro do Plano Diretor em benefício da população.

APONTAMENTO

350
Diocese de Guarulhos

1. Plano de Resíduos Sólidos, destinar áreas para os grupos ou cooperativas que fazem coleta e reciclagem. 
Plano Diretor deve estabelecer políticas públicas claras para os atores da coleta e reciclagem.

DEMANDA

351 CMPU 1. Saúde: que todos loteamentos regulares devem ter áreas reservadas para UBSs, Escolas. PROPOSTA
352 CMPU 2. Garantir o direito de fiscalização ao cidadão. 3. CMPU deve ser deliberativo. PROPOSTA

353
1. Conselho de Habitação deve elaborar um Projeto, Plano nos moldes do PHLIS, para se ter um projeto real 
de moradia.

DEMANDA

354 IACON 1. CMPU deve ter atribuição deliberativa. PROPOSTA

355
IACON 2. Como responsabilizar os loteadores da cidade de Guarulhos. 3. Exigir infraestrutura nos loteamentos. PROPOSTA

356 IACON 4. Sistemas de informações transparente para a população. DEMANDA
357 Conselho de Segurança 1. Obrigação do poder público acompanhar a alocação de moradores para unidades verticais. APONTAMENTO
358 Conselho de Segurança 2. Poder público deve fiscalizar e estabelecer o controle dos loteadores irregulares.
359 Conselho de Segurança 3. Avaliação do Plano Diretor em intervalos de 2 anos. PROPOSTA

360
Munícipe

1. O Plano Diretor deve chegar à Câmara de Vereadores juntamente com a Lei de Zoneamento e o Plano de 
Mobilidade Urbana.

APONTAMENTO

361 Munícipe 2. Efetivar a aplicação dos instrumentos urbanísticos. PROPOSTA

362
Munícipe

3. Secretarias devem exercer um trabalho conjunto. (retificado por Silmara: Secretarias devem ter a mesma 
base regional administrativa)

DEMANDA

363 SEESP Reestruturação das vias e avenidas a fim de melhorar a circulação e escoamento do tráfego. PROPOSTA
364 SEESP Estudo e criação de novas vias e avenidas com dimensões mais largas, para atender as demandas PROPOSTA
365 Qual a previsão de término desse Plano Diretor? APONTAMENTO

366

Munícipe

Os instrumentos de identificação, proteção e valorização do patrimônio cultural visam a integração de áreas, 
imóveis, edificações, paisagem, bens culturais e naturais, bens imateriais, correspondem aos seguintes 
instrumentos legais: I - tombamento, II - inventário do patrimônio cultural material e imaterial, III - registro das 
áreas de proteção cultural e territórios de interesse da cultura e da paisagem, IV - chancela da paisagem 
cultural, V - levantamento e cadastro arqueológico do município, e VI - povos e tradições culturais de valor 
culturais e históricos.

PROPOSTA



SEGMENTO PROPOSTAS CATEGORIA

367

Polvoando Amor Guarulhos

Levar polvinhos de crochê aos bebês prematuros nas Uti neonatal do SUS. O projeto inicialmente foi lançado 
na Dinamarca em 2013, onde um grupo de voluntários fizeram polvinhos para os bebês prematuros, e foi 
constatado uma melhora significativa desses bebês. O Projeto se expandiu pelo mundo e hoje está em 
Guarulhos. Temos hoje conosco o JJM, e gostaríamos de levar o projeto ao SUS e ajudar as UTIs Neonatais.

DEMANDA

368
CMPU

Execução de pesquisas bianuais, com origem/destino (OD) envolvendo os deslocamentos intraurbanos e 
intrametropolitanos com mapeamentos de onde as famílias moram dentro do município, mapeando todos os 
familiares dentro de cada habitação no município de Guarulhos.

DEMANDA

369
CMPU

Realizar cruzamento entre as pesquisas bianuais, vendo os deslocamentos das famílias e a criação de novas 
famílias dentro do município.

DEMANDA

370 CMPU Cruzar os CPFs de cada morador entre as pesquisas para identificar novas famílias DEMANDA

371
IACON

Ligação de entrada e de saída da Rodovia Fernão Dias para o Parque Continental, criando acesso fácil para a 
ligação do bairro.

PROPOSTA

372
IACON

No eixo viário de ligação para a cidade com acesso pela Av. Paulo Faccini, Av. Salgado Filho, Av. 
Transguarulhense, Avenida "C" e a criação de um novo eixo viário.

PROPOSTA

373

IACON

Conclusão do loteamento Parque Continental 1, 2, 3, 4 e 5, onde o loteamento iniciado em 04 de outubro de 
1979 com o projeto administrativo 11048/1979  ainda não finalizado. Existem ruas que não foram concluídas, 
locais no Parque Continental que não é permitdo a ligação de água, esgoto e outras infraestruturas, mas não 
foi paralisada a comercialização do loteamento pelo loteador. O bairro foi aprovado com uma área de 
2.458.385 m² aproximadamente e existem varias realidades neste loteamento.  Verificar que seja modificada 
para área de interesse social, ondem mantem o projeto original como loteamento com objetivo a população 
de baixa renda "popular".

DEMANDA

374
Reciclagem

Qual é a proposta sobre a triagem a cidade para o futuro? Sendo que a cidade está atrasada nesse assunto 
em 2017 , imagina no futuro. Se fala no Plano Diretor da Cidade e esse assunto não consta em pauta para 
daqui a 10 anos. Aonde colocaremos o lixo se não olharmos esse lado?

DEMANDA

375
SASP

Abertura de novas ruas e alargamento das existentes demarcadas no Plano Diretor. Corredores para o 
transporte coletivo também demarcados.

PROPOSTA

376 ASEC Discutir no PDUI a relação do cone de aproximação com a cidade. PROPOSTA

377
ASEC Compensação perda de potencial construtivo por conta da existência dos limites dados pelo aeroporto. PROPOSTA

378 ASEC Implantar terminais de cargas em Cumbica, 2 ou 3 distribuídos pela região. PROPOSTA
379 ASEC Implantar transposições dos córregos em Cumbica. DEMANDA
380 ASEC Resolver o problemas das fiações em baixa altura que prejudicam a circulação dos caminhões. DEMANDA
381 ASEC Não permitir zona mista na zona industrial. PROPOSTA
382 ASEC Resolver conflitos entre zoneamentos - limites PROPOSTA
383 AGEEA A outorga onerosa pode afastar investidores da cidade APONTAMENTO

384
SASP

Prever que áreas com potencial de expansão urbana sejam precedidas de estudos geomorfológicos e 
ambientais

DEMANDA
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385
SASP

Propôs cautela com o coeficiente de aproveitamento que deve ser compatível com a capacidade de suporte, 
acompanhado por entidades da sociedade.

APONTAMENTO

386
SASP

Destinar os recursos da OODC integralmente para a área a habitação de interesse social - faixa salarial de 0 
a 3 salários mínimos.

PROPOSTA

387 SASP a OODC deverá financiar uma cidade com mais qualidade urbana. PROPOSTA

388 CAU-SP Alterar o nome do Plano Diretor para "Plano Estratégico de Desenvolvimento Urbano e Ambiental". APONTAMENTO

389
CAU-SP O Plano deverá ser um instrumento técnico - com resumo dos diagnósticos, leitura técnica e comunitária. APONTAMENTO

390
CAU-SP

O Plano deverá melhorar a situação estratégica do município: segregação territorial dada pelas rodovias - 
estudar os acessos.

PROPOSTA

391 CAU-SP Definir estratégia de Guarulhos para a região metropolitana. PROPOSTA

392 ACE Esvaziamento dos centros comerciais atrelados às mudanças de zoneamento. PROPOSTA
393 ACE Criar um órgão específico para tratar do planejamento urbano da cidade. DEMANDA
394 ACE As gravações das ZPDSs alteraram o valor dos terrenos. APONTAMENTO
395 ACE Sugeriu cuidado na aplicação da OODC. APONTAMENTO
396 ACE Propôs restringir a ocupação ao norte do Rodoanel ou utilizar um zoneamento adequado. PROPOSTA

397
ASSEAG Evitar zonas de interesse social na zona de amortecimento, estimulando nesta região outra faixa de renda. PROPOSTA

398 ASSEAG Dar maior transparência na aplicação dos recursos provenientes da OODC. DEMANDA

399
MUNICIPE

Implantar um conselho gestor das APAS e estudo de manejo a partir de 180 dias após a publicação do Plano 
Diretor.

DEMANDA

400 MUNICIPE Implantar anel viário municipal mais distante da APA. PROPOSTA
401 MUNICIPE Cobrar do Estado a compensação ambiental do Rodoanel. DEMANDA
402 MUNICIPE Incluir a OODC no PDUI - considerar para toda a RMSP. APONTAMENTO

403 VISÃO PÚBLICA Prever a OODC como instrumento de desenvolvimento urbano. PROPOSTA

404
VISÃO PÚBLICA

Falta de planejamento na implantação dos projetos, como por exemplo prever o alargamento da Estrada da 
Água Chata.

APONTAMENTO

405 VISÃO PÚBLICA A prefeitura não deve permitir a implantação de empreendimentos em ruas sem saída. DEMANDA
406 VISÃO PÚBLICA A prefeitura deve gerir grandes empreendimentos junto ao governo do Estado de São Paulo. DEMANDA

407
CIESP Criar em Cumbica um pólo de logística na via Dutra com incentivos para as transportadores irem para o local. PROPOSTA

408 CIESP Fiscalizar a cidade. APONTAMENTO
409 CIESP A população de baixa renda que ocupa a região de Cumbica está em situação precária. APONTAMENTO

410 CIESP Preservar a Cidade Industrial. PROPOSTA
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411 CIESP Implantar infraestrutura adequada e compatível com a zona industrial PROPOSTA

412
SEESP

Criar uma cidade de Guarulhos diferente com um projeto mais objetivo e claro com possibilidade de 
viabilização.

APONTAMENTO

413 SEESP Melhorar o sistema viário. PROPOSTA
414 SEESP Fiscalizar a cidade. DEMANDA
415 SEESP Aprovar projetos mediante realização de vistorias prévias. APONTAMENTO

416
CIESP Não alterar os zoneamentos das zonas industriais - região do Macedo e Itapegica - expulsão das industrias. PROPOSTA

417 CMH Olhar a cidade para o futuro. APONTAMENTO
418 CMH Planejar com eficiência, com tato - cidades inteligentes consideram o tempo atual e futuro. APONTAMENTO
419 CMH Áreas vazias não cumprem sua função social. APONTAMENTO
420 CMH Adotar o conceito de cidade compacta. PROPOSTA
421 CMH A cidade apresenta problemas de mobilidade. APONTAMENTO
422 CMH Prever sistema de gestão e monitoramento. PROPOSTA
423 ASSEAG Prever equilíbrio entre o crescimento habitacional, comercial e industrial. PROPOSTA
424 ASSEAG Planejar ações de longo prazo. APONTAMENTO
425 MUNICIPE Implantar corredores de moto para diminuição de acidentes e redução de tráfego. DEMANDA
426 MUNICIPE Instalar jardins verticais pela cidade. DEMANDA

427
ASSEAG

Rever a Legislação de Pólo Gerador de Tráfego e substituir as medidas mitigadoras pela adoção dos 
instrumentos urbanísticos propostos.

PROPOSTA

428
ASSEAG

Vincular parte dos recursos do FMDU para projetos e planos urbanísticos definidos como prioritários no Plano 
Diretor.

DEMANDA

429 CIESP Criar Zona de Logística no eixo Dutra após Cumbica, com incentivos para ocupação. PROPOSTA

430
CIESP

Proteger as áreas industriais existentes com a criação de corredores de amortecimento para outras 
atividades.

PROPOSTA

431 CIESP Incentivar a criação de Condomínios Industriais. PROPOSTA

432
Setor imobiliário

Com relação ao direito de preferência, ou seja, da preferência de compra de imóveis pela PMG, não vejo a 
necessidade desse objetivo. O poder público é muito moroso e o mercado imobiliário é dinâmico.

APONTAMENTO

433
NEU – CMPU

Fomentar o turismo ambiental através da arte como meio de desenvolvimento econômico na região do 
Cabuçu.

DEMANDA

434 NEU – CMPU Capacitar a comunidade local através da qualificação empreendedora. DEMANDA

435 NEU – CMPU Diminuir os deslocamentos e fortalecimento dos centros de bairro - “Assentamento” local. PROPOSTA
436 NEU – CMPU Implantar estação de tratamento de esgoto na região do Cabuçu – cabeceira na Estrada do Sabão. DEMANDA



SEGMENTO PROPOSTAS CATEGORIA

437
ONG Chico Mendes - CMPU

Aumentar a oferta de empregos em Guarulhos a fim de reduzir a necessidade de deslocamentos entre 
municípios.

PROPOSTA

438
ONG Chico Mendes - CMPU

Aumentar as ações de fiscalização do Rodoanel (falta umidificação, vias danificadas, retorno do turno da 
noite, assoreamento dos rios).

DEMANDA

439 ONG Chico Mendes - CMPU Fortalecer a identidade territorial (patrimônio histórico). PROPOSTA

440
ONG Chico Mendes - CMPU

Garantir que as compensações ambientais (como do Rodoanel, CDR, etc), sejam investidas no local do 
impacto, em especial na APA.

DEMANDA

441 ONG Chico Mendes - CMPU Cadastrar a APA no SNUC para viabilizar o recebimento dos recursos. DEMANDA
442 ONG Chico Mendes - CMPU Implantar Parque da Proguaru. DEMANDA
443 ONG Chico Mendes - CMPU Implantar ciclovias na Estrada do Cabuçu (vicinal). PROPOSTA

444 ONG Chico Mendes - CMPU Incentivar a preservação de áreas agrícolas. PROPOSTA

445 ONG Chico Mendes - CMPU Ativar potenciais econômicos da região como apiários, pesqueiros, etc PROPOSTA
446 ONG Chico Mendes - CMPU Incluir no IPTU verde as produções agrícolas. PROPOSTA

447 ONG Chico Mendes - CMPU Gravar Geosítios como áreas de direito de preempção. PROPOSTA

448 ONG Chico Mendes - CMPU Aumentar a fiscalização municipal das áreas ocupadas irregularmente. DEMANDA
449 MUNICIPE Fiscalizar os loteamentos irregulares. DEMANDA
450 MUNICIPE Melhorar a mobilidade – linha de Metro para Guarulhos PROPOSTA
451 MUNICIPE Melhorar as condições da Estrada do Cabuçu. DEMANDA

452 MUNICIPE Incentivar a produção agrícola local com redução de impostos. PROPOSTA

453 MUNICIPE Minimizar os problemas de deslocamento causados pelo Rodoanel. DEMANDA
454 MUNICIPE Prever linha de metro com acesso direto ao aeroporto. DEMANDA
455 MUNICIPE Criar novas vias de acesso através da Estrada do Cabuçu ao centro de Guarulhos. PROPOSTA
456 MUNICIPE Compatibilizar a cobrança do IPTU com a região. DEMANDA
457 CAU/SP Atentar para as escalas urbanas no Plano Diretor. APONTAMENTO

458
CAU/SP

Permitir maior densidade nas vias estruturais de transporte coletivo e individual, de forma a garantir a 
sustentabilidade das ocupações.

PROPOSTA

459
CAU/SP Reavaliar  o sistema de transporte público, considerando as diversas escalas, e prever a integração modal. PROPOSTA

460
CAU/SP

Considerar a paisagem urbana no Plano Diretor com especial atenção à Serra da Cantareira e à várzea do 
Rio Tietê.

PROPOSTA

461 CAU/SP Incluir sistema de parques no Plano Diretor. PROPOSTA

462 CAU/SP Preservar zonas industriais e de logística. PROPOSTA
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463 CAU/SP Desenvolver os projetos de centralidades, entorno de acessos regionais e eixos estruturantes. PROPOSTA

464 CAU/SP Preservar zonas habitacionais. PROPOSTA

465
CAU/SP

Criar sistema de monitoramento do Plano Diretor através de implantação de Instituto de pesquisas e 
Planejamento Urbano de Guarulhos.

PROPOSTA

466 Munícipe Desenvolver os planos de manejo das APAs (Tietê e Cabuçu-Tanque Grande). DEMANDA
467 Munícipe O “anel viário circular” municipal parece ser mais destinado ao transporte individual. APONTAMENTO
468 Munícipe Apresentar as áreas que serão desapropriadas para a implantação do projeto do “anel viário circular”. DEMANDA
469 Munícipe Apresentar viabilidade financeira para a implantação das ações previstas no Plano Diretor. DEMANDA
470 Munícipe Inserir prazos no Plano Diretor para o envio das leis específicas. PROPOSTA

471
Munícipe Implantar os Conselhos Gestores das APAs em até no máximo 180 dias após a publicação do Plano Diretor. DEMANDA

472
Munícipe

Criar pedágio urbano e implantar a inspeção veicular, utilizando os recursos para investir nos corredores de 
transporte coletivo.

PROPOSTA

473
Munícipe

Verificar vigência da Resolução do Ministério das Cidades que impede os municípios em realizar pagamentos 
com títulos da dívida pública.

APONTAMENTO

474 Munícipe Incluir concessão urbanística e consórcio imobiliário no Plano Diretor. PROPOSTA

475 Munícipe Implantar outros meio de tratamento de resíduos como usinas térmicas movidas à lixo. PROPOSTA
476 NEU e IAB Questionou a dinâmica da oficina e a pouca participação. APONTAMENTO


